

1. ZYKLUS-KONZERT

MOZART-SCHUMANN-ZYKLUS

Festsaal des Kulturpalastes Dresden

dresdner philharmonie

Direktor: Johannes Winkler
 Solist: Dr. Ferdinand Klined, CSSR, Orgel

Robert Schumann
 1810-1856
Ouvertüre, Scherzo und Finale E-Dur op. 52
 Andante con moto - Allegro
 Vivo
 Allegro molto vivace

Wolfgang Amadeus Mozart
 1756-1791
2 Sonaten für Orgel und Streicher C-Dur KV 328 und 336
 Allegro
 Allegro

Samuel Barber
 geb. 1910
Toccata festiva für Orgel und Orchester op. 36 (1960)

Allegro con brio
 Zum 70. Geburtstag des Komponisten am 9. März 1980
 DDR-Erstaufführung

PAUSE

Wolfgang Amadeus Mozart
Sinfonie C-Dur KV 581 (Jupiter-Sinfonie)
 Allegro vivace
 Andante contabile
 Menuett (Allegretto)
 Molto Allegro



Dr. FERDINAND KLINKA, 1929 in Kolín (Slowakei) geboren, einer der prominentesten Organisten der CSSR, Doktor der Medizin, studierte in Bratislava, Prag und Wien. Er wirkte als Professor für Orgelspiel an der Muzeikakademie Bratislava, ist Solist der Slowakischen Philharmonie und Ausgezeichnetes Mitglied des Internationalen Orgelwettbewerbs „Johannes Nepomuk Kostka“. Seine Konzertreisen führten ihn in alle europäischen

ZUR EINFÜHRUNG

Mit den Zyklus-Konzerten der Spielzeit 1980/81 gedenkt die Dresdner Philharmonie des 225. Geburtstages von Wolfgang Amadeus Mozart am 27. Januar 1981 und des 125. Todestages von Robert Schumann am 29. Juli 1981. Die Auswahl von Werken aus dem Schaffen der beiden Meister – die Tradition der in dieser Konzertreihe in den vergangenen Jahrzehnten vielfach gehobenen und von den Hörern erwarteten „Kompositionspunkten“ fortsetzend – wird ergänzt durch interessante Kompositionen verschiedenster Autoren des 20. Jahrhunderts, deren Ouvertüren teilweise ebenfalls klassische Gültigkeit besitzt (A. Schönberg, P. Hindemith, B. Bartók, A. Honegger), die immer – mit zwei Uraufführungen – unterschiedliche Positionen des DDR-Musikschaffens repräsentieren (E. H. Meyer, S. Köhler, G. Pistorius) und andererseits möglicherweise auch ganz neue Namen für jungen Musikfreund darstellen (wie der Amerikaner S. Barber und der junge BRD-Komponist M. Denhoff), auf jeden Fall ästhetisch reizvolle Konfrontationen oder Kontraste schaffen, die das Konzert erlebnis-spannungskräfte gestalten, als wenn die Auseinandersetzung mit dem zeitgenössischen Werk prinzipiell ausgespart wäre.

Zu Beginn des heutigen Konzertes erklingt Robert Schumanns Ouvertüre, Scherzo und Finale E-Dur op. 52. Dieses Opus, manchmal auch als „Sinfonietta“ bezeichnet, stammt aus dem „Sinfoniejahr“ des Komponisten, in dem er auch die 1. Sinfonie und die Entfaltung der späteren „Vier-Ten“ schrieb. Mit dieser gemeinsam kam es am 6. Dezember 1841 in Leipzig zur Uraufführung. Später arbeitete Schumann den letzten Satz noch um. Thematisch ist die kleine Komposition, die einen „leidlichen freundlichen Charakter“ hat, recht einfach gehalten, offenbar aber in den lyrischen Episoden echt Schumannsche Kreativität. Gleich der Anfang der Ouvertüre gibt davon Zeugnis. Abwechselnd spannen Oboen und Violinen einen weiten Melodusbogen, ehe das Allegro dortherkommt. In diesen nachmal fast heroischen Teil hat aber auch das kontinuierliche Anfangsthema seinen Platz, dem verändertes Tempo seinen Charakter anpassend. Das Scherzo ist auf einem

durchgehenden punktierten Rhythmus aufgebaut, der dem in C-Moll gehobenen Satz ein stoffes und markantes Gepräge gibt. Ein Des-Dur-Trio folgt; mit in seinem Charakter. Holzfächercher und Streicher wechseln sich beim Vortrag der lichten Melodie ab. Nach der Wiederholung des Scherzes erklingt die Triosuite noch einmal, im Pianissimo verstumend, wobei sich der markante Rhythmus des Scherzos in den Schluss hineinmischt. Mit zwei fanfarenerregenden Rufen wird das Finale (Allegro molto vivace) eröffnet. Dann setzt das kraftvolle Thema ein, das den Charakter des strohenden, aufwärtsstrebenden Schlusses bestimmt.

Die beiden Sonaten für Orgel und Streicher C-Dur KV 328 und 336 von Wolfgang Amadeus Mozart entstanden in der ersten Hälfte 1779 bzw. im März 1780 in Salzburg. Die einsätzigen Weile gehören zur Götting der sogenannten „Episoden“, kurze Instrumentalmüller, die als Einlagen zwischen der Epistel und der Ego-gefeiern in der Messe musiziert wurden. Mozart schrieb zwischen 1772 und 1780, den Jahren seiner Anstellung als Konzertmeister in den Diensten des Erzbischofs von Salzburg, Hieronymus Graf Colloredo, sieben solcher „Kinderseiten“ (übrigens sämtliche ohne Brötchen) für die Gottesdienste im Salzburger Dom, die je nach dem Charakter der Messe verschiedene Formen und Besetzungen aufweisen. Meist wählt er die Form eines Sonatentisches am miniature – wie im Falle der heute erklingenden beiden beiden dieser Stücke, die der obligaten Orgel eine größere Rolle einräumen, ohne daß Ihnen, wie ihren Vorgängern, kirchlicher Gest innewohnt. Die leicht hingeworfene Unisono-Direktions-eleitung von KV 328 scheint geradzu eine Operette vorzubereiten, die auch die Orgel in volle orchesterliche Begleitung drängt. Vollends handelt es sich bei KV 336 um einen regulierten kleinen Konzertsaal für Orgel und Streicherchester; helllich ist der Solopart ausgedacht, klariermäßig angelegt. Der gesamte Satz (Allegro) ist eine Aneinanderreihung von Formeln, deren Ordnung sich wie die Entfaltung einer Blüte aus dem typisch C-Dur-halften Kopfthema (zuerst in den Streichern) ergibt: Läute, Akkordbrechungen, Triller – der ganze Vorst der Motive suffusiver Instrumentalmusik“ (A. Einstein).



SLUB

Wir führen Wissen.



Dresdner
Philharmonie